

EL NUEVO CANDIDATO

LA SALVACION

Yo ya no me entiendo por ningún lado. La cuestión está en que necesitamos repeternos un poco de tantos gastos como hemos hecho en tiempos de la política, o al menos ese es el pretexto que pone mi mujer.

—Mira, Modesto — me dijo ayer cuando le hubo pasado la rabia antijimenezista.—Don Ricardo nos ha dejado tirando tablas como a tantos otros amigos; pero no debemos abandonar la empresa.

—Pero te crees — le contesté — que tenemos que volver otra vez a rebajarle de lo pedido como el doctor Cordero, que principió con unas pretensiones que daban miedo y terminó arrojado? Eso nunca, aun me queda pundonor.

—Sí, cicio — dijo entonces — hablas demasiado entre casa, pero no piensas nada a dichas. Se trata de otra cosa.

—¿De qué?

—De buscar una interposición, de conseguir por medio de algún amigo los huesos que necesitamos.

—Filo, ¿que te parece Filo?

—Malo; Filo siguió el mismo procedimiento.

—Ranrán entonces.

—Menos.

—Carlitos, Pompilio, Napoleón, Tomás...

—Tomás...

—Eso decía yo, Tomás...

—Digo que tomás el rabano por las hojas. Todos los Ministros han estado antes en igualdad de circunstancias.

—¿Entonces?

—Pues en eso estamos, alguien que le pueda a don Ricardo.

—Eureka — grité lleno de gozo por haber tenido alguna vez una idea. — Eureka.

—No lo conozco.

—Digo que ya lo encontré. — ¿Quién?

—Don José Cabezas.

—No, mi vida, don José no molesta a don Ricardo, don José le dice verdades y nada más.

—Pues no atino.

—Espera, espera... Mi mujer se quedó un rato pensando y pensando como para hacer cábalas, y al cabo de un buen rato, en que yo me había quedado dormido, me gritó:

—Ya esta, Modesto, ya esta.

—A ver...

—Don Victor...

—Don Victor Guardia, el de la combinación Volio-Jiménez-Echandi, el de los secuestros...

—No, so bruto, no, don Victor Ross...

—¿El diputado?

—El mismo. El es todopoderoso, el único que puede. Y además tengo un gran plan.

—¿Cual?

—Mira, desde mañana te vas donde don Victor, en la puerta de su casa está un automóvil, allí lo esperas a que saiga. Una vez afuera nuestro hombre, te le ofrece para ponerle a caminar la máquina, le servís de chofer, lo acompañas en los paseos, no te le despegarás en todo el día, en la mañana allí estás, en la tarde también, en la noche también, y allá cuando sean las tres o a las cuatro de la mañana le vas a dejar el auto al garage.

—Pero tu crees?

—Claro, eso mismo hicieron otros y ya ves, están bien colocados. Es el remedio que nos queda y hay que hacerlo antes que se le ocurra a otro, don Victor es el que manda la parada.

Y efectivamente, desde hoy me le planto a don Victor y ya veremos si no llevo cuando menos a chofer del Presidente.

MODESTO TILARAN

NOTICIAS DE COLOMBIA

RESERVA DE ZONAS TERRITORIALES

Aprobado en claras disposiciones de la ley, acaba de dictar el Gobierno un decreto en que dispone reservar para que sean explotados únicamente como bosques nacionales y como zonas determinadas al cultivo de determinados productos, los terrenos baldíos que se hallan comprendidos en la reserva benévola del Departamento del Magdalena.

La mensura y levantamiento de planos, ya se trate de los terrenos perteneciente al Estado, ya de los que pertenecían a personas naturales o jurídicas en virtud de títulos particulares, dentro de la región reservada, y la demarcación correspondiente de linderos en el plano general quedan a cargo de la Comisión de baldíos que para tales fines ha creado el decreto. Con facultades que por la ley se halla investido y con amplias autorizaciones del Gobierno, el respectivo Agente del Ministerio Público será representante de la Comisión ante el Tribunal de Santa Marta; promoverá en nombre del Estado las acciones a que haya lugar y actuará como demandante o como demandado en todas las controversias administrativas o judiciales que ocurran. Las instrucciones que haya de recibir la Comisión es especial de baldíos emanarán de los Ministerios de Hacienda y de Industrias.

CONCURSO PARA UN MONUMENTO

La Junta del Centenario de Ayacucho acaba de abrir un

concurso entre artistas nacionales y extranjeros; y premiará el mejor modelo que se presente para un monumento que se ha de colocar en la plaza de Ayacucho, y que teniendo como figuras principales las de Sucre y de Córdoba, debe simbolizar el momento decisivo de la batalla que selló la independencia de la América hispana, con el esfuerzo de ambos héroes. El concurso quedará cerrado el 30 de junio. Se ha designado la suma de 1000 dólares para premiar al artista cuyo trabajo tenga la más alta calificación del Jurado respectivo; este jurado está compuesto de cinco miembros, delegados por la Junta del Centenario, el Círculo de Bellas Artes y la Sociedad de Embellecimiento.

NUEVO PLAN DE ESTUDIOS DE LA ESCUELA MILITAR

Ha ordenado el Ministerio de Guerra varias reformas en el plan de estudios de la Escuela Militar, escaminadas a producir buenos resultados en el mejoramiento de la instrucción de los cadetes. Estas reformas obedecen a la experiencia recogida en el tiempo que ha vivido la Escuela, y han sido dictadas después de una detenida revisión. Se trata con ellas de sustituir el sistema cíclico que predominaba en los programas por el gradual o progresivo, sin que la enseñanza pierda en intensidad ni en extensión, y sin que en ella falte ninguno de los ramos indispensables para la cultura general de los futuros oficiales del Ejército.

SERVICIO DE LA DEUDA EXTERIOR

Las aduanas de Barranquilla y Cartagena giraron en 1923 a favor de Lazar Brothers and Co., la suma de 25,000 libras esterlinas, y del 1.º de enero a esta fecha la Tesorería ha hecho giros en favor de la misma casa por 25,000 libras para atender estrictamente como es costumbre, al servicio de la deuda exterior. El Gobierno no tiene por tal servicio saldo ninguno en contra, y cuida de mantener inalterable su crédito. Se han hecho también con puntualidad rigurosa los giros de la tesorería necesarios para atender al empréstito Blais.

EXPORTACION DE PLATINO

El Interventor del impuesto de Platino en el Chocó ha informado lo siguiente: En diciembre y enero últimos se exportaron por Buenaventura 26,515 castellanos de platino y por Cartagena 37,500. Cada castellano vale en el Chocó 15 dólares. En el comercio local de Chocó se intervienen mensualmente 8,200 castellanos. La Interventoría del Chocó tiene en Caja 240,000 dólares que se destinaron a las vías públicas.

EXPOSICION DE ARTES MANUALES

Para aprestar la fiesta del trabajo que ha de celebrarse, como de costumbre el primero de mayo, la Sociedad Colombiana de Obreros prepara una exposición de artes manuales, y ha solicitado el apoyo oficial. El Gobernador de Cundinamarca se lo ha ofrecido inmediatamente.

LAS ASAMBLEAS DEPARTAMENTALES

El 10.º de marzo inauguraron sus sesiones ordinarias todas las Asambleas Departamentales.

Los respectivos Gobernadores enviaron a ellas sus mensajes, junto con los informes anuales presentados por sus secretarías de Gobierno y Hacienda y Instrucción Pública. En todas las Asambleas han comenzado a estudiarse proyectos de ordenanza importantes de adelanto administrativo de los Departamentos.

AUMENTO DE RENTAS EN CUNDINAMARCA

El Gobernador de Cundinamarca en su mensaje a la Asamblea informa que a varias mejoras de administración y al provecho del reciente gravamen sobre licencias, las rentas departamentales han aumentado en 402,249 dólares y que a esta suma se le ha dado inversión como el palacio de Gobierno y la instalación de varios puentes. En el nuevo proyecto de presupuesto que acaba de presentar figura un superávit de 258,355 y el Gobernador pide que se le permita emplearlo en obras públicas.

REFORMAS EN LA ADMINISTRACION ADUANERA

Dentro de algunos días ha de llegar a Barranquilla el técnico angloamericano Harold Roman, contratado por el Gobierno para que haga allí, bajo la Dirección del Controlador General, un detenido estudio sobre el funcionamiento de las Aduanas y proponga las reformas que deben emprenderse en su administración. El señor Roman prepara los formularios, instrucciones y documentos necesarios para reorganizar el servicio y para que sirvan de norma en las demás aduanas de la República. El técnico jefe de la Misión Financiera que trabajó el año pasado, se trasladará a Barranquilla para ayudar en sus labores a Roman, y para cumplir otros encargos relativos a la contabilidad aduanera.

NOTAS DE LA POLITICA

Habíamos creído en el primer momento que la política había terminado después de un año largo en que "o hem's oído hablar más que de don Ricardo y de don Alberto; pero la cosa continúa por lo fino.

Ayer las barras esperaban en el Congreso los discursos de los diputados echandistas, el señor Leoncio en el público.

LO QUE NOS DIJO UN DIPUTADO

Conversando con uno de los diputados echandistas, el señor don León Fernández Rodríguez, nos dijo:

—Debíamos haber asistido desde el lunes; pero queríamos asistir todos los diputados echandistas en cuerpo. El lunes faltaron tres de ellos y ayer, aunque faltaban dos, decidimos irnos ya a la Cámara.

—¿Y piensan ustedes formar siempre un bloque?

—Siempre, o al menos esas son las intenciones nuestras. Somos diputados de la oposición y

nada nos importaría que se coligara con la Constituyente, pero no porque nosotros faltemos a las sesiones, sino porque el señor Jiménez se vea precisado por nuestra política a cerrar nos las puertas. Tal vez ese paso lo dará el señor Jiménez.

—Es verdad lo de que los diputados echandistas piensan acuar el proyecto de don Luis Demetrio Tinoco para terminar con el asunto del General Volio declarando que no puede ser Designado a la Presidencia?

—No es verdad. No hemos ni siquiera pensado en eso. No nos metemos en esa aventura.

—Y es verdad que hay proyectos para el ferrocarril de modo que se quede siempre la Junta?

—Es verdad; pero no es cosa decidida. Nuestro pensamiento es que exista siempre la Junta; pero no hemos querido estorbar el nombramiento del señor Cabezas.

Nos despedimos del señor Fernández Rodríguez, agradeciéndole sus manifestaciones.

LO QUE PENSAMOS

La diputación echandista llegó por fin a la Cámara con el arma en ristre y dispuesta a dejar oír su tonante voz contra el Presidente Jiménez y el ex-Presidente Acosta. Así se esperaba que fuera su actitud, puesto que nuestra política ha caído en los personalismos; pero se dijo también en la Cámara que los periódicos de Costa Rica eran prensa dúcil que se inclinaba ante los gobiernos cualesquiera que ellos fuesen y cualquiera que fuera su origen.

El cargo no puede ser menos cierto ni menos irrefutable para con la prensa del país y protestamos de ello.

Bien está que periódicos que sirvieron de combate durante la lucha política permanezcan en su puesto, ya que no es otra su misión; pero periódicos enteramente imparciales como nosotros, no tenemos más deber que el de informar al público de los sucesos diarios de la República, sin entrar en pasiones personalistas.

Dentro de esa imparcialidad hay dos caminos: la imparcialidad benévola y la imparcialidad excéptica. La primera puede construir, puede coadyuvar en la obra nacional en tanto que la otra sería el cultivo del odio, del desprecio, de la destrucción.

Disimulamos defectos en verdad; pero ello es por el optimismo que nos alienta.

¿El señor diputado que lanzó las duras expresiones contra la prensa del país se cree tan absolutamente puro como para resistir en su carácter público el análisis del excépticismo? Es casi seguro que no sea así; pero nosotros confiamos en que con defectos y todo, sabrá poner su buena voluntad al servicio de la patria. Es mismo es nuestro empeño.

La comida de hoy

El distinguido caballero don Felipe J. Alvarado, dueño de varias importantes empresas de esta localidad, obsequia esta noche con una comida a un grupo de sus amigos. Para esa comida hemos tenido el honor de ser invitados y desde luego aceptamos gustosos tal obsequio, que vienen tan bondadosamente de un amigo de esta prensa.

Asistirán los señores don Humberto Carrillo, don Joaquín Vargas Coto, don Antonio García, don Ramón Caldera y otros amigos más.

La historia de Walker

Nuestro distinguido amigo, el culto literato e historiador don Ricardo Fernández Guardia, está terminando de corregir las pruebas de un nuevo libro que se titulará "La historia de Walker", que será sin duda alguna la más completa e interesante de todas las que se hayan publicado. No dudamos del éxito que ob-

tendrá este nuevo libro del señor Fernández Guardia, que vendrá a enriquecer nuestra casa biblioteca de libros de Historia Patria.

No tenemos menos que aplaudir esa labor silenciosa y fecunda del ilustre historiador, quien de esa manera honra a la patria.

Notas sociales de Turrialba

Magnífica, espléndida, resultó la fiesta que Mr. John Allen ofreció en su elegante residencia, a algunas de sus numerosas amistades en la noche del 9 de los corrientes.

Mientras duró la fiesta, la concurrencia estuvo colmada de toda clase de atenciones y fue prodigamente obsequiada por el dueño de la casa, quien diligentemente se multiplicó para que no faltase a sus convidados ni la más pequeña atención, de modo que las horas transcurrieron fugaces, la alegría se hizo general, y entre risas y danzas, galanterías y explosiones de juveniles entusiasmos, se pasó una noche feliz, sin echar de menos otra cosa que la obligada ausencia de doña Alicia, la pulcra dama que es prenda de virtud en su aquil lugar.

Vamos allí haciendo gala de gozosa, poniendo en el festivo la más alta nota de la sublimada armonía que embelaza las almas, que cautiva los corazones y que ajoja un tanto los lazos con que el rudo vivir aprisiona a los espíritus y los fatiga, a los siguientes señores y señoras, dignas todas ellas de nuestra respetuosa admiración y que participaron en aquella fiesta, conoche una vez más el óptimo trato de la donosa galantería que la numerosa concurrencia varonil supo prodigarles; eran ellas:

Doña Isabel de García, doña Mérida Dobles de Zamora (la

digna inspiradora del poeta que acaba de conquistar un nuevo trofeo en los campos luminosos de la poesía), doña Carmen de García, doña Flora de Gutiérrez, doña Estela de Zúñiga, doña Rosa de Corrales; señoritas, Clementina y Marta Dobles, Adela Calderón, Angélica y Consuelo Aguilar, Matilde García, Carmen Solís, Hemelinda y Margarita Calderón, Carmen y Amparo Corrales, Nelly y Amparo Rodríguez, Teresa Gutiérrez, Adela Pereira; y ellos, eran tantos, que sólo recordamos a unos pocos; a Mr. John, moviéndose por todos lados, urgido por hacer los honores de la casa, al poeta Zamora Elizondo, el serenísimo don Ernesto, que sabe de números y también de danzas, Mr. Corallino y Mr. Fuller, hombres de bananos y de rieles, pero que saben también de galanterías, Bernardito, el de los brindis, don Victorio el donoso, don Víctor, el expansivo don Angel, el andaluz más alegre que las Pascuas, Meyito, Luisito el grande, Cecilio, y siguen nombres y más nombres de gente fea!

DEL EXTERIOR

Acaba de llegar a ésta, procedente de la República Argentina, don Luis Pérez R., hermano de don Federico y de don José Pérez; con tal motivo saludamos al estimable viajero, augurándole feliz permanencia entre nosotros.

CORRESPONSAL

OLDSMOBILE SIX

MODELO 1924

Muchos Automóviles

de diferentes marcas, se están ofreciendo en estos días. Serán lo bueno que se quiera, pero rogamos a los que no deseen magastar su dinero, sino obtener algo que verdaderamente lo calga. Averiguar si hay quien pueda dar, como lo hacemos nosotros, UN CARRO DE 6 CILINDROS, de una gran marca, con los últimos perfeccionamientos, por la suma de

\$1.350,00

puesto en su casa.

Por esta suma realmente módica, obtendrá Ud. el nuevo

OLDSMOBILE

que es la última palabra de la nueva industria automóvil de los Estados Unidos y el carro de 6 CILINDROS más barato del mundo, con la ventaja de que los fabricantes exigen de sus agentes que tengan en depósito los repuestos que cada carro necesita, lo cual garantiza un servicio perfecto para nuestros futuros clientes.

MAS DETALLES LOS DARAN GUSTOSOS:

RICARDO BATALLA

— y —

ALFREDO ESQUIVEL & HNO.

Agente General

Distribuidores.

LABOR DE LOS Resguardos Fiscales

Resguardo de Turrialba

Ese resguardo aprehendió el 6 del corriente en Santa Cruz de su jurisdicción, en propiedad de Rafael Salazar, un aparato completo para la destilación y cinco litros de licor clandestino.

Resguardo de Grecia

Dicho destacamento aprehendió el 8 de este mes en San Roque de su jurisdicción, en terreno de Natividad Hidalgo, dos barriles de fermento y otros útiles para destilación.

Resguardo del Centro

Este resguardo aprehendió el mismo día en esta ciudad, en el Hotel Limón, de María Espinosa, cerveza del país y extranjera y licotes de igual procedencia, sin ser patentada.

Resguardo de Tilarín

Dicho resguardo aprehendió el 9 del mismo mes en Las Juntas de Abangares en terreno de Rafael Blanco Dobles, un alambique completo, fermentos y licor de ilícito procedencia.

El mismo resguardo aprehendió el diez del actual, en San Juan Grande de Abangares, en casa de Juan Ramirez, un poquito de aguardiente clandestino y varias botellas con olor a esa clase de licor.

Ese mismo día dicho resguardo aprehendió en Las Juntas,

en propiedad de Félix Matados botellas de ron mezclado con contrabando.

Resguardo de Cartago

Este resguardo aprehendió el once del mes en curso, en Orosi de Paraiso en casa de Casimiro Fonseca, licor del país sin patente.

El mismo día, dicho resguardo aprehendió en el referido lugar, en casa de Ignacio Rivera, a ese señor vendiendo guarapo sin ser taquillero.

El supradicho resguardo aprehendió el mismo día en el establecimiento de Nicolás Martínez en Orosi, tres botellas con licores fuera de cierre.

Resguardo de Tilarín

Ese resguardo aprehendió el once del mes corriente, en Las Juntas de Abangares, media botella de licor que un poquito de aquella villa entregaba a un menor, y que llevaba del establecimiento de José Chan.

Resguardo de Alajuela

Ese resguardo aprehendió ayer en Carrillos de Poás, en el establecimiento de Rafael Zumbado, aguardiente nacional por no tener patente para venderlo.

El mismo resguardo aprehendió dicho día en el propio punto, cerveza del país para la venta en casa de Gordiano Villalobos.

LA CASA

TIENDA DE JAIME CARRANZA

Lámparas Eléctricas

Surtido completo y nuevo

LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

PLAN PARA EL SORTEO DEL 8 DE JUNIO

Emisión de 22.500 Billetes

A razón de \$10.00 cada uno, dividido en décimos a \$1.00 el décimo

VALOR EN PREMIOS: \$157.500

1 premio de	\$49.000	\$49.000
1 " " "	10.000	10.000
1 " " "	5.000	5.000
5 " " "	1.000	5.000
11 " " "	500	5.500
18 " " "	200	36.000
15 aproximaciones al primer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$200 c/u		2.900
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$150 c/u		1.500
10 aproximaciones al tercer premio (5 anteriores y 5 posteriores) de \$100 c/u		1.000
224 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de \$100 cada uno		22.400
2025 terminaciones a la última cifra del primer premio de \$20 cada uno		40.500
2417 premios	Valor:	\$157.500

El informe de la Dirección Estadística correspondiente al año anterior

Hemos recibido un folleto que contiene el informe elevado por la Dirección General de Estadística al Ministerio respectivo, referente al año 1923. Contiene este importante documento los resúmenes de las diferentes secciones de dicho departamento, datos por los cuales se aprecian las actividades de Costa Rica durante el año anterior. El detalle de esos datos debe ser publicado en el Anuario Estadístico que aparecerá en uno de estos días.

En la exposición que antecede al referido informe, se anotó un aumento considerable en la importación y la disminución no despreciable de la exporta-

ción. Asimismo se hace ver que la exportación de café en 1923 disminuyó sobre el cómputo anotado en 1922.

En lo demográfico se observó un aumento de población.

La población de Costa Rica al 31 de diciembre de 1922 era de 485.049 habitantes, y a la misma fecha de 1923 de 498.435 notándose el aumento natural de 8.964 almas; de de 489 en el migratorio y 3.993 por rectificaciones de los censos de Tilarín y San Lorenzo.

Se agrega al informe el censo agrícola levantado el año pasado, después de algunos años de no practicarse.

Teatro América

DESPEDIDA DE LA COMPAÑIA

Hoy es la función de despedida de la Compañía de María del Pilar Martínez, la bella y genial artista que por espacio de dos meses ha mantenido el interés en el público con la interpretación de preciosas obras del teatro antiguo y moderno. Francamente sentimos que el artista de corazón que tantas simpatías logró captarse en nuestro público, termine su temporada tan violentamente; hubiéramos deseado que su permanencia hubiera sido de mayor trascendencia.

De todas maneras, al consignar esta nota que lo es de despedida, enviamos para la bella artista un atento saludo, con nuestros más efusivos votos de prosperidad en las nuevas tierras que tengan la felicidad de contemplarla.

Para el señor Campaña, el eminente artista que la acompaña, vayan también nuestras mejores muestras de admiración; y ¡adiós!

América

Miércoles 14 de Mayo

Despedida! Despedida!

— de la —

Compañía de comedia y drama

María del Pilar Martínez

Extraordinaria función para

Beneficio de los primeros

actores

Leonardo Campaña

y Francisco Bañares

Con el grandioso drama de

Südermann

MAGDA

Gran éxito. Adios a San José

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

—

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORAL, UZATA y TOLDA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón, llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábados en la tarde. Tanto en el viaje de vuelta como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN MIGUEL, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores GIRONADO, RAYANO y CAMITO de la Elders & Fettes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán las viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores SASS & Co.

G. P. CHRISTENSEN, Administrador.

San José, Marzo 28 de 1924.

Revelaciones íntimas de Rubén Darío

(Continúa)

EL ARTE

Solt: le tournoir aussi, y. D.

Su troquel fue de moneda comate. Hacer versos a lo Palma, casi fue una moda. Esto pasaba sobre todo en la América Central. Sus versos, reproducidos por todos los periódicos, se leían constantemente. Pero más que eso influía el conocerle personalmente. Era un recitador incomparable. Todo verso en sus labios parecía un buen verso. Los suyos propios, a los que daba una entonación única, resultaban irresistibles. Recuerdo haberle oído en varias veladas. Encendido por el entusiasmo de las ovaciones que era objeto, solía cometer el pecado insoportable de la improvisación. Sabía hacerlo y dominaba los efectos con su resorte. Bien pulida, ofrecía una joya de similar, y era tal el encanto que le daba el estuche de su decir, que los más exigentes quedaban convencidos de que se trataba de una orfebrería labrada en oro fino.

Oírle y desear imitarle era una sola cosa. Darío no le leyó, pero le oyó mucho. Oyo también, sin duda, hablar de él en su condición personal, en el colegio de Isaguirre. De allí su admiración y el deseo de imitarle que le inspiró, desde luego, su leyenda "La Cabeza del Rabí", en la que se advierte todo el sabor del estilo de Palma. Lo mismo acontece, aunque en otro género, con una composición muy poco conocida de Darío, y que conviene reproducir, por la refracción que implica y por lo ignorada que es, aun cuando su valor literario sea pobre. Hay que tener en cuenta, sin embargo, al juzgarla, que Darío no contaba 14 años cuando la escribió.

Dios, que con su poderío, lleno de infinito anhelo, riega en auroras el cielo y echa mundos al vacío; Dios formó todo lo que es. ¿Cómo? Dios omnipotente vió abismos sobre su frente, abismos bajo sus pies; sopló su divino aliento nacido entre su Ser mismo, y en la oscuridad del abismo hubo un estremecimiento. Mi inflamado amorés dieron sus brillos fecundos, y reventaron los mundos como botones de flores. El señor tendió su mano, llenó la tierra de vida, cubrió a la recién nacida con manto azul, el océano; tejó delicados velos que entregó al inquieto Eolo, y de un pozo y otro pozo sembró cristalinis hijos; después su voluntad quiso bendecirla. Dios sagrado la envolvió en el regalado aroma del Paraíso; y en las salvajes campiñas y en los bosques coronados con cémbos entrelazados y con jauriantes viñas, lucieron frutos opimos las aromadas bellotas, y como doradas gotas las uvas en sus racimos. Parece, cuando combinan las mil fases que ambas toman las flores, aves que aman, las aves, flores que trinan. Y se ergulan los volcanes hasta donde el cóndor sube y en lo alto la densa nube regazo de huracanes. Y toda la creación daba el vagido primero: Conmovió el orbe entero la primer palpitation. Pero sobre todo El, el Grande, el Sumo Creador, el que ha luz en su redor y al tiempo como escabé; Dios derramó en la conciencia la simiente del pensar, y la simiente de amar del corazón en la esencia. Dio poder, conocimiento,

Por M. SOTO HALL

anhelo, fuerza, virtud, y calor y juventud, y trabajo y pensamiento; y El que todo lo reparte a su pensar y su modo, como luz que abarca todo, puso sobre el mundo el arte. Y el arte, sello es que imprime, desde entonces el Señor, en el que juzga mejor ministro de lo sublime. Y el artista vuela en pos de lo eternamente bello, pues sabe que lleva el sello que graba en el alma Dios. Lleva fuego en la mirada; presa de fiebre, delira; y el mundo a veces lo mira como quien no mira nada. Porque es el artista ajeno a lo que en la tierra estriba... sí, en compañía del trueno. Y cuando se baja, es para una cosa cualquiera... a arrancar de una cantera la ruda faz de Moisés, o a remojarse un pincel en ese cielo profundo, y crear, en un lienzo, un mundo, y llamarse Rafael; o a tajadarse con aguda flecha el abismo sombrío, lanzando sobre el vacío agujas de piedra ruda; o a profundizar los senos de la armonía variada, y de una cuerda estridida sacar gemidos y truenos; o a ser poeta; y entonces ¿sabelis lo que hace ese tal? se echa al hombro la inmortal lira de cuerdas de bronce; allí de cada bordón saca ira, consuelo, Panto... Para todo tiene un canto, para todo sabe un son. Canta al heroico guerrero que es rayo ardiente en la lid, canta al hejedo adifil y entonces se llama Homero. Lira los actagos días de aquella Jerusalén... no sólo se oyen... se ven los truenos de Jeremías. Hiere al tirano venal que al trono se adhiere, y al rostro altivo la hiere el fúete de Juvenal. Arruga el pálido ceño hablando con lo invisible; le da la Musa terrible la adormidera del sueño; camina a pasos inciertos y, desgarrándose el alma, osado, turba la calma de la mansión de los muertos; deja la dureza atrás y va de la sombra en pos, mira con misterio a Dios sonrío a Satanás; y en rudo pensar interno, pulsa una lira potente que se ha tornado candente con el fuego del infierno; y con aliento que asombra comienza a cantar, y luego escribe en versos de fuego la epopeya de la sombra; y alza la faz fulgurante de genio, y enseña ardiendo su corazón estupendo ante Dios y el mundo... ¡oh Dante! Y de esos genios después otro que sube hasta ejos y escudriña los destellos de lo grandioso al través; Genio de la libertad que sobre elevado trono el siglo décimonono presenta a la humanidad; desde París su profundo pensamiento desparrama, y lo recoge la Fama que vuela por todo el mundo. ¡Victor Hugo! su voz viva crea encantos inmortales... y este es otro de los tales que se andan por allá arriba.

(CONTINUARA)

Toma de posesión de Manolo Rodó

Ayer tomó posesión de su cargo nuestro estimado amigo don Manuel Rodó de la Superintendencia de Seguros. El señor Rodó es una persona apta para el cargo que le ha sido encomendado y posiblemente el gremio de asegurados y aseguradores se mostrará contento de ello.

Puede decirse que no habrá diferencia entre su antecesor y él, pues el señor Bonilla era a su vez un cumplido empleado.

Horas de audiencia

El señor Presidente Jimenez ha mandado fijar en sus oficinas el anuncio de que no recibirá las visitas de particulares, sino de una a tres de la tarde los días lunes, miércoles y viernes. De esta forma tiene tiempo de atender a los quehaceres de la administración.

ALIMENTO ESPECIAL PARA BESTIAS

AFRECHO DE TRIGO
AVENA EN GRANO
CEBADA EN GRANO
HENO DE ALFALFA
MAIZ QUEBRADO
AFRECHO DE ARROZ

ALFALFA MOLIDA

ALMACEN

Tomás Fernández

Tel. 193. Ap. 614

Músculos Adoloridos

MUSTEROLE es el remedio indicado para toda clase de dolores en los músculos y de las articulaciones. Después de uno o dos fricciones los dolores desaparecen al instante, y queda una agradable sensación de calor. Musterole es un ungüento claro y blanquecino que contiene como principal ingrediente el aceite de mostaza. Se vende en todas las farmacias envasado en pomos y pequeños tubos.

Mucho mejor que un sintomático.

MUSTEROLE

agüentos para Costa Rica.

LA TRINITINA

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTA IMPRENTA

LUCKY STRIKE

LOS MAS CONOCIDOS EN TODO EL MUNDO

- BODA - ORTUÑO-SOBRADO



Don Manuel Ortuño. Sta. Francisca Sobrado.

Una boda, por todos conceptos simpática, se celebró hoy.

Don Manuel Ortuño y la señorita Francisca Sobrado unirán sus destinos protegidos por el amor, el amor puro y caminarán por la vida enlazados con el Hada Felicidad, que es la que vela por los que bajo su manto se cobijan llenos de dicha y con fe en el porvenir.

Es don Manuel un caballero intachable, activo y trabajador, y su digna y bella compañera lleva como dote su virtud, legado hermoso de un hogar por todos apreciado y querido y de gran prestigio en nuestra sociedad.

Los estimables jóvenes desposados harán viaje de boda a Desamparados, después de la recepción que tendrá lugar en los amplios salones del Hotel Francés.

LA NOTICIA, al dar cuenta de este acontecimiento social, hace sus votos muy fervientes por la eterna ventura de Manolo y Paquita.

Manifestaciones provinciales

Con motivo de los nombramientos de autoridades locales, se ha puesto de moda el dirigirse al Presidente en forma de memorial suscrito por los vecinos que se consigan y se ha dado el caso de que en un pueblo se levanten diez y veinte memoriales para lo mismo.

Resulta de todo esto que el señor Presidente se encuentra completamente desconcertado y no le es posible hacer dichos nombramientos de acuerdo con el sentir popular.

Son cráies del oficio.

Las solicitudes de puestos

Continúan en la Casa Presidencial las enormes cantidades de personas solicitando puestos al señor Lic. Jiménez. Ha sido de tal manera grande la concurrencia en demanda de lo mismo, que se ha tenido que fijar cartelones anunciando que los puestos hay que solicitarlos en las Secretarías correspondientes.

Con eso ha disminuido un poco la solicitud verbal; pero en cambio crece la que se hace por carta.

REMATE

DE GRACIAS MUNICIPALES Y LOTES PERTENECIENTES AL MUNICIPIO DE ESTE CANTON

El 28 del corriente a las 2 de la tarde y el 3 de junio entrante a la una de la tarde, a solicitud del Municipio de este cantón Central, el señor Juez lo. de lo Contencioso Administrativo (Oficina frente a la Plaza González Viquez) rematará al mejor postor derechos para denunciar baldíos nacionales en cantidad de 4.222 1/2 hectáreas, 86 áreas y 23 centáreas con base de \$20.00 por hectárea y en lotes que no excedan de cien hectáreas, en cuanto se refiere al primer señalamiento; y en cuanto al segundo, dos lotes de buen tamaño, situados en esta ciudad partes del Mercado de Ganado Antiguo y Chiquero de Cerdos, base de 7.00 metro cuadrado. Para hacer postura debe depositarse el 10 por ciento de ley. Pueden verse los planos de los segundos y podráse cualquier informe en mi oficina. Los expedientes respectivos en el citado Juzgado.

San José, 8 de mayo de 1924.

TOMAS GAMBOA RODRIGUEZ, Apoderado Municipal.

Hacienda GUAYABO

LISTOS PARA LA VENTA, LOS SEMENTALES SIGUIENTES:

Caballos Ingleses y Andaluces. Toreros Guernseys, Durhams y Jerseys.

Puercos bien cruzados de Berkshire. Un burro español; y, relacionado con los mejores cancheros del Oeste de los Estados Unidos, nuestro atender ventajosamente la importación de espaldas, los vacunos, caballos y anales de las razas más adaptables a nuestros medios de cultivo.

Guayabo, vía a Limón.

GOMEZ A.

MUSTEROLE

WILL NOT DIBTER

TRAPOS VIEJOS PERO LIMPIOS SE COMPRAN EN ESTA IMPRENTA

NO COMPRE

ANTES DE CONSULTAR NUESTROS PRECIOS:

Papel Sulfite de 6 calidades y 3 colores, cuadernos escolares, materiales de papetería, hierro para techos, hierro cuadrado y té, cemento, alambre, cognac, vinos de infinidad de clases. El surtido más grande en Lora esmaltada. Cacao molido 1a. calidad, a \$59.90 qq.

LA GRANJA

APARTADO 256. TELEFONO 777

A todo hombre le deleita que su esposa sea fuerte, robusta y cariñosa y nada sino abundante salud puede dar esas cualidades. Si esta salud falta, ahí está la verdadera fuente de robustez para los debilitados, la justamente famosa

EMULSION DE SCOTT

VAPOR EN PUERTO

LEON, 12.—Hoy a las 14.30 se sale para Puerto Barrios, Guatemala, el vapor alemán "Kiphsia", de 1255 toneladas, 67 tripulantes, capitán F. Kirchoff y despachado por John M. Keith. Pasajeros: Alfonso Castillo A., Ricardo López R., Sergio Nigro, Giovanna Torra,

Carmelo Gautadella, Salvatore Ma landino, Francesco de Francesco. Carga: 52 sacos de cacao para Guatemala; 105 atados cueros verdes para Hamburgo; 20 atados cueros verdes, para Amsterdam; 4 sacos de café para Bremen; 275 sacos de cacao para Puerto Colombia. Sin correo.

AEROGRAMAS DE ANOCHE

PASAN HAMBRE LOS OBREROS MUELGUISTAS DEL RUHR Y EL RHIN.

BRLEN, Alemania, 13.— Los mil heros del Ruhr y del Rhin que fueron despedidos por no acceder al aumento de las horas de trabajo pasarán hambre al no se arregla rápidamente la cuestión.

EL MAYOR MARTIN SE REUNIRA CON SUS COMPAÑEROS AVIADORES EN EUROPA.

WASHINGTON, 13.— El

bierno ha dado ordenes al Mayor Frederick L. Martin y a su mecánico el Sargento Harvey de que regresen a esta ciudad. Actualmente se encuentran en Noler, () Alaska, adonde llegaron después de que se había estrellado el aeroplano en que intentaban darle la vuelta al mundo y habían estado perdidos por los campos de Alaska por once días.

Seguirá siendo el Comandante de la expedición y será enviado a través del Atlántico a reunirse con sus compañeros y acompañarlos en su regreso.

NO HABRÁ CONFERENCIA ENTRE McDONALD Y POINCARE

LONDRES, 13.— Se abandonará la idea de una conferencia entre los Premiers Mac Donald y Poincaré sobre la cuestión de las reparaciones debido al resultado de las elecciones francesas, por el cual sufrirá el Premier Poincaré.

VUELO PARIS-TOKIO

PARIS, 13.— El aeroplano del ejército que efectúa el viaje de París a Tokio, llegó con total seguridad a Salágn, Cochinchina, el 12 de mayo con procedencia de Bangkok, Siam, según despachos recibidos en esta ciudad.

RESULTADO DE LAS REGATAS ENTRE PENNSILVANIA Y HAWAII

CAMBRIDGE, 13.— La Universidad de Pennsylvania derrotó a la de Harvard en las regatas que se verificaron en el río Saint Charles.

MATCH DE BOXEO

FILADELFA, 13.— George Godfrey, boxeador de peso completo, derrotó a Farmer Lodge al tercer round de un match verificado ayer.

RESULTADO DE LOS JUEGOS DE

POSIBLE CAIDA DE POINCARE
PARIS, 13.— Es posible que un nuevo Gobierno tome las riendas de Francia como resultado de las elecciones generales verificadas el domingo. Las fuerzas de Poincaré han quedado en minoría y parece que la oposición piensa hacer todo lo posible porque caiga su Gabinete.

BASE BAIL EL 13 DE MAYO LIGA AMERICANA

Detroit	8
Washington	5
San Luis	0
Boston	3
Cleveland	3
Brooklyn	3
Chicago	7
Nueva York	6

LIGA NACIONAL

Nueva York	3
Filadelfia	3
San Luis	3
Cincinnati	4
Brooklyn	1
Chicago	3
Boston	1
Pittsburg	5

EL CAMBIO EN NUEVA YORK

Francos	\$ 0.0537
Liras	0.0413
Flores	0.3734
Canadá	0.9324
Peso argentino	0.7493

Retreta para esta noche

PROGRAMA DEL CONCIERTO QUE DARÁ LA BANDA MILITAR DE SAN JOSE A LAS 20 HORAS (8 P. M.) EN EL PARQUE CENTRAL.

1o. Schiller-Marsch, Meyerbeer.
2o. La Castellana, Obertura, Bortol.

La Carta de Manos, Intermisión, Olier.
4o. Manon Lescaut, Fantiña, Puccini.
5o. Invitación al Vals, Weber.
San José, 14 de Mayo de 1924.
El Director,
Osorio A. Nieto

EL MEJOR TE TIENE LA MAYOR VENTA. — EL TE "SALADA"

Es el que más se vende en Norte América. Lo ha probado Ud?

Agentes: LIMON TRADING Co.

Decreto que ordena un nuevo sistema de administrar la Imprenta Nacional

No. 2

RICARDO JIMENEZ
Presidente Constitucional de la República de Costa Rica

DECRETAS

Artículo 1o.— Derogase el decreto No. 8 de 17 de setiembre de 1920.

Artículo 2o.— La Imprenta Nacional se manejará de ahora en adelante por un Administrador de confianza de la Secretaría de Gobernación, quien no gozará por sus servicios de otra remuneración que el sueldo que se le señale.

Artículo 3o.— Todo trabajo de tipografía, linotipia, litografía, fotografía, fotograbado, encuadernación, sellos de hule y demás artes gráficas, para servicios de todas las oficinas, departamentos y dependencias del Gobierno, manéjense o no independientemente, serán ejecutados necesariamente en la Imprenta Nacional.

Artículo 4o.— La Imprenta Nacional calculará los trabajos que entregue y enviará cuenta de ellos a la Contabilidad Nacional a fin de que su valor sea cargado a las respectivas cuentas del Presupuesto.

Artículo 5o.— La Contabilidad Nacional cargará a la Imprenta los gastos de gastos de planillas y materiales, y le abonará, con cargo a los diversos departamentos, las cuentas de trabajos.

Artículo 6o.— La Secretaría de Gobernación organizará el personal del establecimiento.

Dado en la Casa Presidencial. — San José, a los diez días del mes de mayo de mil novecientos veinticuatro.

RICARDO JIMENEZ
El Secretario de Estado en el Departamento de Gobernación,
R. CASTRO Q.

EL BUEN GUSTO DE LA FAMILIA se dá a conocer EN LOS MUEBLES DE LA SALA

Sus muebles viejos quedarán como nuevos, con poco costo. Visite nuestra casa y pida

FELPAS FINAS GOBELINAS ARTISTICAS, DAMASCO DE ULTIMOS ESTILOS

No pierda la oportunidad de arreglar a su entero gusto sus muebles. Nuestras telas especiales, son importadas de Francia e Italia que llevan la batuta en estos asuntos. Las vendemos desde \$9.00 hasta \$22.00 yarda

PIDA INFORMES AL TELEFONO 81
ROBERT HERMANOS

Papel para periódico

28 X 24

En esta Administración se vende, a los precios más bajos de plaza papel 28 x 42, para periódico.

CREMA VENUS

El uso de esta crema es indispensable para las personas de cutis delicado a quienes el calor o el sol mancha el cutis.

Blancura perfecta y suave al tacto, déjale brillar y resplandecer.

Distribuido en la NUEVA BOTICA NACIONAL SAN JOSE - COSTA RICA

Información General

VENTAS PARA MANANA

CLASE PRIMERA

Manuel Cabeza contra el Estado. Salida a las 13 horas.
United Fruit Company contra el Fisco. Salida ordinaria, a las 14 horas.

CLASE SEGUNDA

Redardo Murillo Ulate, lesionado a las 14.15 horas.
Jacinto Umaña, lesionado, a las 15 horas.

SARACION.

Fabio Baudric González contra su esposa de Máximo Ureña Garbosa y otros, oírvi, a las 14 horas.
Roberto Alvarado s. ap. criminal, a las 15 horas.

ACOMIENTOS

Dolores, legítima de José Campos y Dolores Mora.
Fabio, legítima de David Caselli y Graciela Chavarría.
Julio, legítima de Jorge Arias y Catalina Morales.
María, legítima de Rubén Orosco y Amparo Quirós.
María Rosa, legítima de Juan León y Josefina Guadamuz.
Virginia, legítima de Alejandro Hernández y Marianna Castro.
María del Rosario, legítima de Gerardo Rojo y Graciela Solano.
Betty, legítima de Antonio Valeria y María Altamirano.
Hermán, legítima de Nicanor Muñoz y Adella Campos.
María Cecilia, legítima de Brantley Araya y Eneida Gardal.
Amparo Chaverri.
Rafael Agüero.

SASAPORTES

María Acuña, para Italia.

María L. Vieto, para Nueva York.
Carmen Vieto, para Nueva York.
Gaudalipe García, para Nueva York.
Federico G. Clough, para Coriano.
Luis Durán, para Nicaragua.
John H. Firegman, para Alemania.
Manro Pascual, para Italia.
Giuseppina Brizuela, para Italia.

DEFUNCIONES

HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

OMEL Patiño, San José.
Adela Jiménez, San José.
Rolando Vindas, San José.
Arturo Reus, San José.
Flavia Muriño, San José.
Vicente Pérez, Puriscal.
María Gómez, Puriscal.
Juan Zúñiga, Escazú.
Juan Zúñiga, Escazú.
Juana Ramírez, Heredia.
Ramón Zúñiga, Cartago.
Ramón Ramírez, Persaíta.
José María Ugalde, Puntarenas.
Cecilia Rodríguez, Puntarenas.
Isabel Díaz, Guápiles.
Marco T. Barrientos, Alajuela.
Claudio Davis, Limón.
Elyra Camacho, Pocosra.

SALIDAS:

Clementina Aguirre, San José.
Ella Hernández, San José.
María Molina, San José.
Otoniel Sandí, Piedras Negras.
Fausto Porras, Cascajal.
María Isabel Villalobos, Cascajal.
Alejandro Vargas, Guadalupe.
Manuel Alvarado, Escazú.
Lía Lobo, Tibás.
José María Cordero, Atenas.
Gonzalo Guerrero, Esparta.
David Rodríguez, Plaza Viquez.
Juan Montero, Plaza Viquez.

El Mejor Alimento para los Niños

En todo el mundo la AVENA CORBATA es el alimento principal de los niños. Contiene 16 de los alimentos necesarios en la época del crecimiento.

Los niños necesitan siete minerales para los huesos, como también para fortalecer la dentadura y para el crecimiento. La AVENA CORBATA contiene 3 y tercio veces el alimento mineral del arroz.

Los niños necesitan una alimentación especial para el desarrollo del cuerpo. La AVENA CORBATA tiene 2 y tercio veces la fuerza alimenticia del arroz y contiene dos veces el valor nutritivo de la carne.

Todos estos elementos son necesarios para fuerza y salud de los niños y para la energía y vitalidad de los adultos.

Tómese AVENA CORBATA por lo menos una vez al día.

Avena Corbata

CERVEZA TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos

LA LUZ

Acaba de recibir gorras inglesas, toallas de seda y muchos artículos que venderá a precios sumamente bajos. Busque LA LUZ, con figura a la Farmacia Grillo, 50 varas al Norte de la Botica Oriental

TOBIAS VARGAS C.